

## 平成29年8月定例教育委員会 会議録

- 1 開催期日 平成29年8月30日(水)  
開会 午後1時58分  
閉会 午後3時54分

- 2 開催場所 役場 2階 会議室

- 3 出席者名 委員長 諸 橋 志津子  
委員 原 田 光 雄  
委員 宮 下 静 子  
委員 不二井 悟 史  
委員(教育長) 布 施 東 雄  
  
局長 菅 谷 吉 晴  
局参事 泊 昌 司  
次 長 荒 木 秀 人  
係 長 朝 倉 恵 子

### 4 議 件

- 議案第16号 平成29年度就学援助費等の補助対象児童・生徒の認定について  
議案第17号 平成30年度使用小学校教科用図書(「特別の教科 道徳」)の  
奥能登採択地区の内定について  
報告第32号 平成29年度町看護師等修学資金貸与について  
協議第13号 区域外就学について  
協議第14号 学校要望の日程について

### 5 議事の経過について

事務局の進行により、前会議録の承認を得た後、教育長から、新しいALTについての報告、教科用図書奥能登採択地区協議会についての報告、市町教育委員会セミナーについての報告、海っ子山っ子交流事業についての報告、県民体育大会についての報告、ジャパンテントについての報告、小中連携学びの部会についての報告、教職員多忙化改善協議会についての報告があり、会議録署名員に原田委員及び布施教育長を指名し、承認されました。

審議に入り、議案第16号、議案第17号及び報告第32号及び協議第13号、協議第14号について説明があり、質疑応答が行われ、了承及び承認及び決定されました。

次に、9月の定例教育委員会の開催期日を9月25日(月)午後2時、臨時教育委員会の開催期日を10月2日(月)と決め、閉会しました。

\* 主な質疑・応答等について

8月 定例教育委員会議事録

－ 委員長挨拶 －

朝夕はめっきり涼しくなり、蟬の声もだんだん我が家からは聞こえなくなってきました。ただ、アキアカネもそうですが、オニヤンマが今年は意外と私の家の周りに飛んでいる気がします。暑さに負けずに、とんぼは元気だなという思いがします。

8月も穴水の子ども達は元気で終わりそうですが、今日も町の中を一回り一巡してまいりましたら、中高生が真っ黒な顔をしてテニスラケットを持って上に登っていく姿があるだけで、あとの小学生たちの姿が本当に見えなかったです。宿題に精を出しているのではないかと思うこの頃です。

さて危機管理の中で、小中学校ではたとえば防災教育の中で、火災予防或いは不審者或いは地震そして原発等の訓練は予定されていましたが、ここ数日の、特に昨日はちょっと焦りましたね。Jアラートが鳴って核弾頭の有事に備える練習というのを、私たちは義務教育の中でも取り入れていかなければならない時代にもうきているのだという、非常に戦時中を思い起こしちょっと怖い思いをした昨日でした。今日、輪島で練習をしたということなのですが、そういう頑強な建物というのは周りにありませんし、シェルターももちろんありませんし、そういう児童生徒の安全や命を守るという時に、行政としてどうしなければならないかということ新しい問題としてまた考えていかなければならないかと思いました。

先日は穴水中学校で教育委員会が入っての学びの連携部会があり参加させていただきました。その中で教育長は学力のことについてお話になり、町の取組みや今までの取組みが一番の礎となって、石川県がとても良い成績を収め、そして穴水の子ども達もとても良い学力の向上を示したというお話をしてくださいましたし、また報道にもあったかと思うのですが、ただこれから B 問題のところ新指導要領で入ってきます思考力の部分或いは自分の考えを述べていく、判断していくというそういった力の部分、B 問題が弱い部分が分析上出てきているということ、それは以前から教育長もおっしゃっていることなのですが、改めてそこのところを現場でもそれぞれの学校独自で分析しながらどういう取組みをすればいいのかという新しい取組みの発案を私たちは願いたいと思います。

もう一つ、8月1日の市町教育委員会セミナーの時の河野先生のお話を聞いて、まず一番に思ったのは、このお話は「困った子ってどんな子」という題だったのですが、通常学級の中で支援しなければならない子ども達の立ち位置、それについてお話なさったのですが、小学校でしたら担任の先生の溜飲が下がったという感じがしました。そこでこの講演をぜひ保護者の皆さんもそうですが、担任をなさっている小中学校の先生に聞いていただきたいと、そうするとどんなにかまた子ども達との向き合い方が変えることができる或いは肩の荷が少しは楽になるのではないかという思いをして聞いてきました。また何かありましたら事務局の方でもそのお話がぜひ聞かれるような計画を立ててくださればと思います。

本日の定例会を始めさせていただきます。どうぞ、よろしく願いいたします。

－ 教育長報告 －

7月26日に、新しいALTのキヨミ・モズリーさんの辞令交付式がありました。日本人のような名前ですがハーフで、お母さんは千葉県出身の方でアメリカで生活をしているのでしようけれど、今日お母さんがご挨拶と娘がどんなところで生活をしているのかということで穴水町に見えまして、今日は能登半島

を一周しています。身体も大きくて元気で明るいといえますか何でも TRY TRY TRY というやる気のある方なので、子ども達を英語大好き人間にして楽しい授業をしてくださいとお母さんの通訳でしておきました。

7月28日に、新しい道徳の教科化に伴う教科用図書の奥能登採択地区協議会がありました。

(途中省略)

その結果奥能登として採択する教科書が東京書籍の教科書に決定しました。1教科だけこんな形でやるのは始めてなのですが、従来でいくと4年に1回教科書を採択していくという中でこういう協議会がなされているわけです。これを各市町の教育委員会に持って行ってそれでいいかどうかという話し合いを8月中に持たなければならないのですが、この場で意見を出していただければいいかと思います。議案にありますので、よろしく願いいたします。

委員長のお話にもありましたが、8月1日に、市町教育委員会セミナーがありまして、星稜大学の河野先生のお話が大変良かったので早速校長会でお話しましたところ、今年度中に小中の先生方を集めて河野先生をお呼びして講演会を持ちたいということでした。

8月2日に、海っ子山っ子交流事業が出発しまして出発式を行いまして、8月5日に全員無事元気に帰ってきました。当日は県民体育大会とぶつかってしまっていて私が出席できず諸橋委員長にお願いして解散式を行いました。皆、多分嬉しそうな顔をして元気で帰ってきたのだらうと思います。

8月5日、6日に、県民体育大会で金沢市を主会場に開催されました。たいへん暑い日でした、穴水の選手は皆それぞれに頑張っていて熱中症にもならず無事終わることができましたが、どうしても参加数が少ないので、みんな大きな市が勝っているのですね。能登地区はよく頑張っても10位くらいです。来年は奥能登で県民体育大会が開催されます。

8月17日に、ジャパンテントで外国の留学生4名を穴水町で受け入れました。何れも女性でしたが、伊豆田さんと坂尻さんの家に2名ずつ3日間ホームステイをさせていただきました。

8月23日に、学びの連携部会で皆さんにも参加していただきましたが、県からの指定研究の3年目の今年は仕上げの年です。自分の学校だけでなく小学校にも広げていこうという中で、学校全体の組織的な取組みを徹底してやる、いわゆるアクティブラーニングとかいろいろな形の授業形態をお互いに伝達しながら研究を進める中で、少しずつ結果が出てきています。

(途中省略)

全国学力テストの結果の公表としましては学校を通して保護者に知らせるという形をとっていますので、教育委員会から公表はしないということでご了承願います。

明日8月31日に、教職員の多忙化について教職員多忙化改善協議会の第1回目に行ってきます。学校の先生方の勤務の状況を毎月報告させていただいているので分析したものについて協議しますが、明日は報道も入ります。早い県では今年の4月から目標をたててネットでも公開していますし、それ以外の県でも具体的に数字を挙げて対策をしています。月80時間、年間720時間以下にする目標を立ててやっていますし、石川県も穴水町でもそうですか多い先生は100時間超え或いは120時間、一時的でしょうがそういう先生もいます。普通の労働環境から行くと完璧にブラック企業なので如何なものかということになっています。校長先生方に何が原因かということをお聞きすると、やはり授業準備、教材研究、中学校は部活の負担が多いという結果が出ていますが、それはどこの県もおしなべてそうなのです。そのあたりを一度に減らすことはできないので何年かかけて減らしていかなければならないのですが、今朝の新聞で文部科学省もタイムレコーダーをつけるとか授業の補助員をつけるとかという案を出しています。部活は競技によってはたいへん大会が多い部もあります。また次回に報告することができれば報告させていただきます。

以上です。

諸橋委員長 皆さん、教育長のお話の中で何かありましたらご質問ください。  
ございませんでしょうか。  
ひとつよろしいでしょうか。学校の中で一番大変なのは教頭先生なのではないでしょうか。  
鍵開けから閉めて帰るのも任せていけない。潰れてしまうのも教頭先生。校長もその道を通  
ってきているので、教頭先生の立場というものも、教育長、またお話を聞けばと思います。

教 育 長 もう一つ、電話があったのです。朝の放送がやかましいので止めてくれないかという電話でし  
た。若い男の人からでしたが、地震の時から始めて評判が良いのですよということをお話しまし  
た。私の一存では止められないのですともお話をしました。

事 務 局 長 電波法とかいろいろ調べているようで、他の課にも電話を掛けているようです。他に苦情は無  
いとお話しました。

諸橋委員長 穴小では草刈りの音、外での運動会の練習の音楽、先生の怒鳴る声、穴中ではチャイムの音等  
の苦情が今でもあります。

— 議 事 —

事 務 局 長 議案第16号「平成29年度就学援助費等の補助対象児童・生徒の認定について」説明

諸橋委員長 委員の皆さん、何かございませんでしょうか。

(途中省略)

諸橋委員長 では了承いたします。次に議案第17号、お願いいたします。

事 務 局 長 議案第17号「平成30年度小学校教科用図書（「特別の教科 道徳」）の奥能登採択地区の  
内定について」説明

諸橋委員長 委員の皆さん、如何でしょうか。  
皆さん、教科書をご覧になりましたか。

宮 下 委 員 薄い教科書は軽いかなと思いましたが、そうするとまた補助の分冊がいるのではないかと思  
いました。

諸橋委員長 多分どれも分冊になっていると思います。今までの道徳は読み物道徳、終わりが無くオー  
プンエンドで終わるという道徳だったのですが、今はしっかりと考える道徳になってきているので、  
記述をするそういうノートがあるのです。多分教科書と記述するものを見られたのではないの

でしょうか。

教 育 長 A ランクの4社はほとんど差が無いといいたいでしょうか、やはり記述式のものでしたし、甲乙つけがたしという感覚でした。

(途中省略)

原 田 委 員 県から配本される副読本はどうなりますか。

教 育 長 あれは教科書が無かった時のもので、来年度からは無くなります。

不二井委員 私も記述式が良いと書きました。

原 田 委 員 評価はどのようになるのですか。

教 育 長 おそらく点数では表さないと思いますが、その学年に合わせた資質を持てるかどうかですね。

原 田 委 員 点数化すると本来の道徳から外れると思いました。

諸橋委員長 では、皆さん了承でよろしいですね。次に報告をお願いいたします。

事 務 局 長 報告第32号「平成29年度町看護師等修学資金貸与について」説明

諸橋委員長 委員の皆さんいかがでしょうか。

宮 下 委 員 4年生の人は1年間の貸与ですよね。では1年勤められたら辞めてもいいということですか。

事 務 局 長 (詳細説明)

原 田 委 員 この制度はいつも宣伝していると思いますが、常に宣伝して知らしめていけば良いと思います。

諸橋委員長 ではこの件については承認いたします。次に協議です。

事 務 局 長 協議第13号「区域外就学について」説明

朝 倉 係 長 (詳細説明)

諸橋委員長 皆さんいかがですか。

(途中省略)

諸橋委員長 皆さん、決定方よろしくをお願いいたします。続いて協議第14号、お願いいたします。

事務局長 協議第14号「学校要望の日程について」説明

諸橋委員長 一番良いのが10月6日頃ということです。

(日程調整)

諸橋委員長 では10月6日(金)に3校を回ります。時間配分は事務局で調整の程、よろしくお願いたします。では次にその他、お願いたします。「いじめ・不登校について」です。

朝倉係長 (詳細説明)

諸橋委員長 他にありませんでしょうか。

(途中省略)

諸橋委員長 ではその他の2番目、「穴水町PTA連合会と教育委員との懇談について」です。

事務局長 9月8日(金)18時より、会場は穴水小学校です。昨年の次第をお示ししております。

諸橋委員長 では、役割分担をお願いたします。

(詳細調整)

諸橋委員長 その他の3番目、「各校運動会の日程」です。

事務局長 (日程説明)

諸橋委員長 その他の4番目、「各校指導主事計画訪問の日程」です。

事務局長 (日程説明)

諸橋委員長 その他5番目、「平成29年度市町村教育委員研究協議会の参加について」です。

事務局長 協議会につきましては、不参加ということです。

諸橋委員長 では、9月の行事予定です。

荒木次長 (9月行事予定について説明)

諸橋委員長 9月1日は、私が行ってきます。  
では次回の定例教育委員会の日程です。

(日程調整)

諸橋委員長 では、次回の定例教育委員会は、9月25日(月)午後2時から開催いたします。よろしくお願いたします。他にありませんか。

事務局長 また臨時教育委員会の日程ですが、10月2日(月)にお願いいたします。

諸橋委員長 時間は。

荒木次長 調整中です。

(途中省略)

諸橋委員長 では、他にはありませんでしょうか。

以上、これで定例教育委員会を終わりたいと思います。本日は、ありがとうございました。

以上

穴水町教育委員会会議規則(昭和31年教育委員会規則第2号)第15条第2項の規定により、署名する。

会議録署名員

教育委員

---

教育委員(教育長)

---